

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

S. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELEFONO 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre... 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número corriente..... 0'10 »
Folio atrasado..... 0'25 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales — Pago adelantado.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se envía al Director ó al Sr. Dato.
Los originales que se comitan estarán firmados y no se devolvén publiques ó no.

Burgueses y proletarios.

El movimiento social en la provincia.

Es verdaderamente incalificable, es inicua, es infame, á más de necia, la conducta de las clases burguesas amparadas del poder, ante el movimiento obrero en la provincia.

Todos los gremios, todos los elementos sociales se asocian en propia defensa y para fomento de sus intereses: colégianse médicos, abogados y farmacéuticos; se asocia el Profesorado, constituyen «ligas», «cámaras» y «asociaciones», comerciantes, industriales y agricultores... «¡La unión es la fuerza!» Sólo á la parte más débil de la sociedad, sólo á los débiles, á los humildes, á los desheredados que son los que más lo necesitan, les está vedado hacer uso del poder, de la fuerza de la asociación. Apesar de las leyes de reuniones y asociaciones.

Ahí están para testificarlo el hacendado Gobernador civil de la provincia y el despotilla Alcalde de Albarreal. Dijo éste último que en su pueblo no habría mitin... y en efecto, no le ha habido.

Empeñose la estultia burguesía de Villamiel en que no habría «sociedad», se amenazó, se persiguió á los obreros hasta que llegaron á encarcelar á débiles hembras, ancianas venerables. Pero gracias á la tenacidad de aquellos trabajadores, particularmente de un obrero (Manuel Puñal), hombre de excepcionales condiciones de carácter é inteligencia, y al auxilio moral y personal, del «Centro» de Toledo, la Asociación fué un hecho en Villamiel.

No há muchas semanas se presentaba Manuel Puñal en este Gobierno civil con un pañal debajo del brazo: habíase declarado la huelga en Villamiel en demanda de pequeña mejora en las condiciones del trabajo; venía á denunciar, con el cuerpo del delito en la mano, el hecho criminoso de que el pan que los patronos del pueblo daban á sus trabajadores figurado dos lietas, no pasaban de los cinco cuarterones.... Y ¡oh! sorpresa, ¡oh, justicia!... al poco tiempo Puñal estaba en la cárcel de Torrijos, encerrado y sometido á proceso por delito de coacción (!)... ¡Acousejar á sus compañeros, á sus hermanos que procuran mejorar sus condiciones de vida, mejorando sus condiciones de trabajo!... ¡horrendo crimen!

Há muy pocas semanas estallaba la huelga en Santa Ojalta: pedían aquellos asociados un corto alivio en su situación, como la piden todos los obreros, como se la procura para sí todo el mundo, individuos y colectividades. Pero... ¿para qué se quiere la Guardia civil, para qué están los Oficiales del Instituto, sino para llamar obreros significados á las habitaciones de la Casa Consistorial, y denostarlos de anarquistas y perdidos y no se si de cañallas y asesinos? ¿Para qué está el ingenio de los hombres sino para idear tretas innobles?... ¡Nada, que el problema social en Santa Ojalta y en la pro-

vincia, está resuelto..... resuelto para *internum!* ¡Ya se lo irán diciendo..... de misas!

¿Y de Mora? Mora padece un caciquismo neoburgués, cómico..... ¡cómico que amenaza acabar en trágico!

También allí se combate á las sociedades procurando, por todos los medios aún los más indignos, su desorganización; también allí se ha encarcelado á débiles mujeres; se persigue, y se ha perseguido á los asociados, denostándoles, insultándoles, injuriándoles á cada paso y á cada momento, poniéndoles en el trance de un grave choque personal.

Há pocos, muy pocos días, el Secretario de una de las sociedades, á quien profesan particular y honrosa enemiga aquellos neoburgueses, fué objeto de un intento de agresión, de una agresión de palabra y de obra por parte de un Sr. Hierro que por lo visto trae perdidos los estribos y la serenidad que se debe conservar siempre.

Porque hay que hacer cuenta que las agresiones de palabra, sobre todo tan reiteradas, son cosa que «desdice». Como «desdicien» ciertas formas de agresión cuando se trata de hombres tan impecables como el referido Secretario, á quien falta toda una pierna. Y mucho, muchísimo más desdice cuando aquel obrero no sólo no rebuye, sino que está deseando con todas las fuerzas de su alma acudir á..... donde pueda responder en forma... y en situación y condiciones algo menos desiguales y más caballerescas.

¿Motivos ocasionales de la agresión? ¡Ah, no pueden ser más *gracisimos!* En uno de los últimos números de *El Socialista*, de Madrid, apareció entre otros un suelto que atribuyen al inválido secretario y en el que se dice que la señora de D. Amrosio y otras varias, cuando los sábados dan los *dos céntimos* de limosna á los ancianos y ancianas del pueblo de Mora, les gritan en forma descompuesta: «¿Son ustedes socialistas? ¡Pues el que lo sea puede marcharse, porque ni le doy limosna ni quiero verle».—Y añade el comunicante:—«Otras tonterías é insultos suelen salir de sus labios, demostrando que andan también de educación como de humanidad.»

Y me figuro yo que si la mujer de uno de esos asociados empuerados regalase al Sr. Hierro, con la serie de imprerios con que aquellos se ven regalados, no se quedaría dicho señor en las primeras matas de calificar solamente de *también educatis* á las obreras (tan señoras como las burguesas) que le insultasen.

Tal es, por punto general, la actitud de la burguesía de nuestra provincia, en frente de un movimiento obrero, natural é inevitable en los tiempos que alcanzamos.

Sigan... sigan ciegamente la brutal trayectoria que se han trazado; sigan su marcha cruel y egísta... tiran lo al aire gérmenes de disolución, semilla de odios y desolaciones. ¡Adelante..., que quien siembra vientos, recoge tempestades!

....Y en vano será cuanto hagan: los ríos corren cauce abajo.

MAGDALENO DE CASTRO.

Tiro rápido.

Después de las desgracias ocurridas en la Plaza de Toros de San Sebastián, se acuerda por el Gobierno suprimir la lucha de fieras.

Siempre igual; tan previsores; después del burro muerto....

En Toledo también estamos esperando que una chispa eléctrica destruya el monasterio de San Juan de los Reyes, para dotarle de pararrayos.

Francia y el Vaticano han roto todas sus relaciones diplomáticas.

Si el asunto no se arregla, pronto vendrá la separación de la Iglesia y el Estado.

Dichosos van á ser los franceses.

¿Cuándo nos veremos en España libres de clericales y ultramontanos!

El Sr. Maura ha sido recibido con ruidosas manifestaciones de desagrado en San Sebastián y Bilbao, apesar de los extremos de la policía, de las precauciones y los aplausos de los amigos.

Goza en todo el país el Sr. Maura de muchas *simpatías*.

Y es claro, hay que demostrárselas de buena manera.

El Sr. Silvela no puede remediarlo, le es imposible no pensar en la política.

Ahora dice que el Sr. Maura, y de ello se congratula, reúne condiciones que él no tenía para la Jefatura del Gobierno.

Otra le queda dentro.

Siempre la *daga* y la *puñalá*.

¿Habla ó no habla el Sr. Dato?

¿Se arregla ó no lo de Marruecos?

Y lo de los alcoholes? Y lo de la gran vía?

Y todo lo mucho que..... está en el aire?

Y lo que no sabemos.

Continúa la *Correspondencia de España* su campaña contra la gestión del Ministro de Marina.

Y éste, tan fresco y tan tranquilo.

Y el periódico denunciado á diario.

Y.... *esta es la justicia que manda hacer*....

El Ministro del Interior de Rusia Plehwe ha sido asesinado por consecuencia del estallido de una bomba arrojada al paso del carruaje en que iba.

El pueblo ruso le odiaba por sus ideas ultrareaccionarias.

Pues sí por las ideas reaccionarias ha sido, en España nueve cadáveres de ministros á diario.

No es sólo en Madrid donde los panaderos andan mal avenidos.

En Toledo tampoco se entienden.

Arréglese pronto, y que no sea el público quien